

# 製造業から、創造業へ グローバル市場で「きらりと光る存在になる」ために

ニチコン株式会社

### 代表取締役会長 一平氏に聞く

ている。 こうしたなか、企業では自社の の機会を見出すことが課題となっ 深刻化や人口の高齢化など、経営 激化する一方、エネルギー問題の 強みと特徴を活かし、新たな成長 環境は変化の度を強めている。 成長著しい新興国との競争が

戦略をお聞きした。 ニチコン株式会社のCEO武田 平会長に中長期をにらんだ成長 医療分野などの新規事業に挑む 路技術を核に、エネルギーや環境 べきか。定評のあるコンデンサ、回 と光る存在になる」には何をなす グローバル競争のなかで「キラリ



## 技術と人材を掘り起こす

森瀬 ましたが、まず、これまでの事業展開について、 長は平成10年からトップとして舵をとられてき 売する企業として成長されてきました。武田会 お聞かせください。 でコンデンサとその関連製品を開発・製造・販 御社は昭和25年8月に設立され、現在ま

武田 製造販売していたのでは、従来のように成長を という働きをします。スマホ、補聴器、心臓ペ として成長してきました。コンデンサというの 続けることが覚束なくなりました。 タエアコン、白物家電、産業用機器、自動車、 定させたり、信号を周波数ごとに選り分けたり する電子部品で、ノイズを除いたり、電圧を安 は、ご存知のように電気を貯めたり放出したり サを開発するなど、当社はコンデンサ技術を核 換え、さらに横展開としてアルミ電解コンデン つ価格が下がり、コンデンサという部品単体を できないデバイスです。ところが、年々少しず 鉄道車両まで電子・電気機器では欠かすことが ースメーカーのような小さなものからインバー トし、それを現在はフィルムコンデンサに置き 設立時はペーパーコンデンサからスター

側からは「限りなくゼロに近く」という回答が という1円の攻防に入った。そこで当時社長だ になりました。 ない回路製品として販売していこうということ はどうしたらいいのかと考えました。その結果、 事をしながら、Win・Winの関係を築くに 会社として未来へのビジョンを描けません。 益率が下がっていては、マイナス志向に陥り、 返ってきました。つまり単体の部品を売ってい 2004~2005年には1円を切るかどうか ストダウンの要求があり、 ルミ電解コンデンサを15円で売っていました。 モジュールに組み込み、メーカーが製造してい った私が価格交渉に臨み、 念発起し、当社のコンデンサを単体ではなく `れば……」と尋ねたところ、セットメーカー 私が入社したころ、当社は主力商品だったア たとえ生産を増やしたところで、 お客様であるセットメーカーと一緒に仕 付加価値が消えていくということ お客様のセットメーカーからコ 価格が下がり続けて 「どこまで価格を下 年々利 そ

る人材が必要となります。 とになった。当社のもつ基礎技術を将来性のあ 野にシフトしました。 生え抜きのプロパーである、 しかし、 ング電源などの基礎技術を活用しようというこ その際、 お客様が必要なものを開発していこうと。 研究施設などに納入した大容量のスイッチ そのためには、 従来から当社がもっている計装技術 既存分野から、 自動車など産業機器分野に展開 新しい事業分野を支え そこで、 そうした新規事業分 技術者や営業スタ まず当社の

> まり、 しました。 な人材を外部から採用し、 管理など各部門の要員として約150人の優秀 減に踏み切るなかで、当社は逆張りをした。 コアコンピタンス のにという批判の声もあがりましたが、 図りました。社内には、まだ利益も出ていな 変化に直面し、 さらに新興国のキャッチアップなど産業構造 技術者だけでなく財務、資材調達、 大手セットメーカーが事業を (得意分野) に絞り、 新規事業分野の強化 人員削 企画、 断行 っ

を

41

で勉強してもらい、技術のわかる経営者を養成 of Technology)の教育を始めました。 しようという制度です。すでに、200人以上 約30人の技術者を選別し、立命館大学の大学院 の二つの軸で大学と交流を行っています。 ジナル教育で、「『研究』と『教育』」(R&E) には、共同研究開発とニチコン社員向けのオリ ため、立命館大学と連携しMOT(Management の社員が卒業しています。 理解してマネージメントできる人材を育てる **八材の面ではもう一つ、技術だけでなく経営** 具体的 毎年

とから部門間の連携が生まれ、 えれば研究開発はほんの一部でしかありません。 んは交流のない各部門の技術者が一緒に学ぶこ ばなりません。また、この教育制度から、 えるか。本来、技術者もそうした一連の流 していくか。さらにサプライヤーとしてお客様 開発した技術を製品化につなげ、 よしとされてきました。 に喜んでいただくために、 三解し、 これまで技術者は開発工程のみにかかわれば 企業がかかえる課題に向き合わなけれ しかし、企業全体で考 生産コストをどう抑 お互いに持ち寄 利益をどう出 れを

> するなど、 た技術を組み合わせて新たな研究開発に発展 思わぬ成果も生まれています。

わけです。 くことで、 こうした内外の人材を適切に組み合わせて 新しい体制を構築していこうという

## 環境、エネルギー、医療分野へコンデンサから

森瀬 制を導入されましたね ECST(ネクスト)事業本部」の2事業本部 昨年秋に、「コンデンサ事業本部」と「N

ます。 武田 極的に新しい市場を開拓していきます。すでに、 とフィルムコンデンサの技術を徹底的に追求し いうことで、ここでは次世代のエネルギー、 医療機器を新たな成長分野と位置づけ、 NECST事業分野は回路製品の分野と コンデンサ事業分野では電解コンデンサ 環



NECST事業の中核となるスイッチング電源や、高密度実装技術と回路設計 技術、多層化技術などのテクノロジーの集積から生まれた機能モジュール



から、 今後ますます需要が拡大しそうな成長分野です ましい成果をあげられているとお聞きします。 の部門で2千億円企業にしようという構想です。 上げを目指し、コンデンサ事業と合わせた二つ つありますが、2018年度には1千億円の売 NECST事業は当社の新たな柱として育ちつ 楽しみですね。 特に環境・エネルギー機器の分野で目覚

るにあたり、 は何かと考えたときに、 ていないもので、 なものでは勝ち目はありません。どこも手がけ 開発する製品がセットメーカーと競合するよう していこうという方向性を出しました。しかし、 を供給するスイッチング電源の技術などを活か えたときに、 ・だと。 部品単体から回路製品に舵を切ろうと考 そこで2005年、 電流・電圧を変換し安定した電力 屋上に太陽光発電システムを設置 将来、 今こそ環境とエネルギ 社会が必要とするもの 現在の本社を建て

> ました。 けるなかから、 電池を作ってみたらどうかと技術陣に発破をか ム めていましたが、発電した電気を貯めるシステ ました。 するとともに蓄電システムを導入することにし がまだ製品化されていない。勉強がてらに蓄 当時、太陽光発電はすでに普及しはじ 日本初の蓄電システムが生まれ

> > テムも、

常用電源にもなる事業所向けの分散型電源シス システムの6%のシェアを獲得しています。

非

向

政府のグリーンニューディール基金の

けの販売が拡大を続けていて、国内家庭用蓄電 水化学工業㈱)様などのハウジングメーカー 電システムが京セラ㈱様や、セキスイハイム(積

きた。 ないということが痛感された。 要性を決定的な形で社会に知らしめる事態が起 力を注ぎました。ところが、蓄電システムの重 る製品になるので、 当時、 3・11でした。電気がなければ何もでき 7~8年後には社会が絶対に必要とす 大事に育てようと製品化に

業の復興を目的に行う事業の一環として、 城県で農林水産省と復興庁が被災地の農林水産 発中であった家庭用蓄電システムを前倒しして そのような社会ニーズの高まりを受けて、 最近では、 この2月から宮 開



次世代型エコロジービルとして誕生した本社ビル屋上に設置された蓄電型太陽光 発電システム。発電された電力を蓄電して利用する初めてのシステムで、 ンデンサを採用したエネルギー蓄電盤が付加されている

というものです。

夜中や早朝からの農作業やビ 農機具などを稼働させよう

電気を取り出して、

ニールハウスでの作業など用途はかなり広いよ

器で三菱自動車のEVに充電。

EVから貯めた

急速充電

ションのリチウムイオン電池に蓄え、

トワークシステム」のプロジェクトを始めまし

太陽光で発電した電気を当社の充電ステー

自動車工業㈱様と当社で「スマートアグリネッ

うです。

環境・エネルギー分野ではすでに、

家庭用蓄

連続で受賞したことは画期的なことです。 システムがプロダクト&サービス部門の準グラ 報技術の展示会CEATEC JAPAN システム(V2H・Vehicle to Home) H 的にも高く評価され、 年8月から出荷を始めています。 様と共同開発したEV向けの家庭用充電・ る自治体が相次いでいます。また日産自動車㈱ X ンプリに、 補助金制度を活用できるということで、 準グランプリに選ばれました。 ・クシステム」がネットワーク&サービス部門 の充電・給電システム(V2H)と家庭用蓄電 テック・ジャパン)で2012年にはEV向 こうした当社の環境・エネルギー機器は カーの受賞例が多く、 13年には「スマートアグリネットワ アジア最大級の家電 部品メーカー 導入す -が 2 年 b セット 社会 給電 **シ** 

### 農業エネルギーマネジメントシステム

可搬式給電装置

ハウス栽培

取出す

雷気の流れ

電気自動車

3

2012年のCEATEC JAPANで準グランプリを受賞した V2H(下右)と家庭用蓄電システム(下左)と、同じく

2013年に準グランプリを受賞した「スマートアグリネット

3

ワークシステム」(上)

AWARD 2013 

準グランプリ受賞

農業用充電 ステーション

未利用 エネルギ

だいたものと思っています。 0) ニーズに即した新しい取り組みを認めてい 成長に向けて勇気をいただきました。 社 員の 励みにもな

た

0

## 先端技術を支える

が。 のは大変な栄誉ですね。 分野と並んで医療分野もあげておられました 瀬 CEATECで2年連続選ばれるという NECST事業では環

田 貢献したいという姿勢で、 は 国家プロジェクトから暮らしま 国家プロジェ ク

> 電子、 究 常に高 きます 供給した加速器電源です。 電子レー トにも関わっています。 Aは瞬時の光を用いることで物質の化学反応や 所 0 原子の超高速な挙動を観察することがで い精度が要求されます。 が、これらの電源は高電圧・ 大型放射光施設 ザー施設 S A C L A その代表例が理化学研 Spring-8 たとえば、 **サ** 大容量で非 クラ) X線自 S A C L に 由

るのです。 医 療設備 ガン治療法として注目を集めている最先端の 実はこうした超高精度の加速器電源が、 「粒子線治療装置」にも採用されてい 新し

13

環境・エネル 載用充電器や急速充電器、蓄電システムなど、 ギー分野の事業の拡大にも貢献し

車

されて 森瀬 査 機 「はやぶさ」にも御社のコンデンサが搭載 国家プロジェ いたそうですね クトということでは惑星探

の一部、 たのが当社のフィルム すが、その作業を支え りながら着陸するので 当てることで距離を測 いと聞い て、 コンデンサです。 ボールを落としま 持ち帰った微粒子 そのボールに光を 1 てい Ō いますが 0粒ぐら そし 括 0 0

ています。 さらに加速器電源で培った技術・ ノウハウが

るため接近するときに、 田 はやぶさが小惑星イトカワの微粒子を採 イトカワにター -ゲッ

その分析に用いられた

0

ンクシステムを10基納入する予定です。 阪 (大学に強磁場発生装置用の大容量コンデンサ こう ŧ, 当社が電源を供給したSpring-8でした。 した大型の装置の 分野では、 今年3月、大

## ニチコンのトップノッチ経営とは

ブノ されていますね。 森瀬 分野も含めて新たな経営ビジョンとして 容量電源と、 ギー機器、 ッチ経営」を打ち出されています。 コンデンサから出発され 目覚ましい勢い 国家プロジェクトの宇宙開 昨年には、そうした新規事業 で事業領域を拡大 て、 環境 発、 ト 工 ネ 大 ッ

高の す。しかし、 うのはマーケットシェアだけではなく、 武 は 様に役立つものを作っていこうという考え方で で最高を目指し、 コ ースト、 提供できません。 囲 という意味です。 トップノッチというのは「第一級の」、「 納期、 そのためには従来と同じ仕組みで サービス、技術などあらゆる面 お客様の求めるものを、 トップノッチ経営と 品質、 お客

です。 求める最高の価値を創造していこうという狙 長に権限と責任を与え、 ループ制をとることとしました。 産 のグループに分け、グループごとに技術開 そこで昨年4月、 営業の各部門を垂直統合したビジネスグ 当 社では組織を製品別に九 スピーディにお客様 各グループの 0

です。さらにトップノッチ経営の延長線上に、 ・度には売上げ2千億 2事業部制 お話し たように中期計画 はこうした9グル 一円を達成しようというも 1 プをさらに統 て 2 0 1 8





って、 掲げています。単に良いものを作ろうという製 キーワードとして「製造業から、創造業、へ」を する "創造業" を目指そうというものです。 造業の発想から切り替えて、繰り返しになりま 当然まだ製品化されていないものを創造 お客様の必要な価値を創造する、 したが

今ほど燃えていることはない」と言っていまし 感じています。これから楽しみな会社になって る社員の姿に、会社のトップとして手ごたえを た。新たな事業に前向きな姿勢で取り組んでい 属された社員が、先日、「ニチコンに入って、 いくと、手前勝手に想像しています(笑)。 新しい体制のなかで、新規事業の営業部に配

### アメリカ市場開拓を託される 入社4年目で

それが、どういう経緯があって京都のメーカー れで、大学も早稲田大学を卒業されています。 ところで、会長はもともと横浜のお生ま



を選ばれたのですか 田

で育ち、高校もミッション系スクールでアメリ とある。すごいなと思って、売上げを見ると年 てみると「先進国には製品の輸出を、後進国に 学生課の求人の張り紙を見ているときに、 チャンスに出会える会社かなと思いましたね。 列なしが決め手になった。頑張ればいろいろな 点があり、漠然と将来、海外とかかわる仕事が カ人の牧師さんと自然に交わるなど外国との接 った。もともと、私は港町で外国人が多い横浜 取の精神を持つ者を求む。年功序列なし」とあ 世界に雄飛できるのかなあと(笑)。さらに、「進 商49億円。大きなことを言う会社だな、本当に はプラントの輸出を、そして世界に雄飛する が「この会社面白そうだぜ」というので、調べ で世間的にも認知されていなかった。それが、 ったく知りませんでしたし、まだ2部上場企業 したいと思っていました。そのうえで、年功序 当時の日本コンデンサ工業について、 ま

とするAV機器、自動車メーカーの中心地はア デトロイトのフォードに乗り込み、日参しまし ろう。GEなど家電関連で実績を作ってから、 日本製品のアメリカでの評価は安かろう、 ても潰される。その点、お前は潰されそうもな アメリカに橋頭堡を作る必要があるというわけ メリカ中西部でした。当社が成長していくには に行け」と言われた。当時、コンデンサを必要 経験して4年目に、社長から「お前、アメリカ いし、一人で頑張れそうだ」と。ところが当時、 アメリカ市場は広い、存在感のない奴が行っ そして、入社して国内営業、貿易関連部署を なぜ私を選んだのですかと尋ねたところ 悪か

> こえてきた。メーカーの人間が帰った後、すぐ 考えでやっている。万一、不良品が出ても、ど にバイヤーをつかまえて「当社は不良品ゼロの 出るのはやむをえないと言い訳しているのが聞 とき、アポイントを入れて訪問し待っていると、 訴えた。最終的にはフォードの無検査工場に指 かる。試しに当社の製品を使ってみてくれ」と 入した100万個の中から1、2個の不良品が バイヤーとコンデンサメーカーの会話から、納 入・ニチコン」のプレートがありますよ。 定され、今でもフォード社の玄関に「無検査納 の工場のどの工程で、 たが、相手にしてくれません。ところが、 いつ、誰が作ったかがわ

るかを話し合うことができます。 頼関係があれば、問題が発生してもどう解決す トがなくなれば、すぐ切れます。ところが、信 安いから買おうという関係は、価格面のメリッ とことん「誠心誠意」付き合っていくことです。 はり、不安を払拭するには相手の立場を慮って、 品がくるのだから、不安があったでしょう。や 当初はフォード側にも太平洋の向こうから部

には650社と契約を結ぶことができました。 サのシェアは全米ナンバーワンとなり、 りの予算でしたが、3年後には現地法人を設立 し、17年間駐在しました。結局、電解コンデン 会社から出たお金は10万ドルとぎりぎ

### 真のグローバル企業へ モザイク状人事で

森瀬 網を構築し、 現在はヨーロッパ、アジア地域にも販売 中国・無錫やマレーシア拠点では

製品も作っておられますね。

大が大きくなっています。 当初、中国の拠点に関しては製造コスト 武田 当初、中国の拠点に関しては製造コスト 計減して競 や カカを磨くだけではなく、セットメーカーに タ イムリーに製品を供給する拠点としての機能の イムリーに製品を供給する拠点としては製造コスト 武田 当初、中国の拠点に関しては製造コスト 武田

進出するという方向をとっていましたが、蓄電当社も従来は日本の生産拠点を縮小し海外へ



聞きしましたが、今後、こうしたグローバルネ 森瀬 先ほど新規事業での人材育成についてお はできませんが、国内で雇用を生み出していき たいと思っています。

お考えをお聞かせねがえますか。ットワークをにらんで、会長の人材についての聞きしましたが、今後、こうしたグローバルネ

留学してくるのだから、 拠点を支えています。中国人の方で、京都の本 彼らが人事課長や生産部長になってマレーシア 日本人社員と一緒に送り出しました。現在は、 ち上げるときには、彼らにも手伝ってこいと、 年、マレーシア工場を建設するときに、当時の れもまた、プロパーの社員に刺激を与える。 験があり資質もいいものをもっているので、 にも刺激になります。中途採用の人たちも、 上昇志向も強く、 大学を卒業したうえで、日本の大学で学ぼうと 社の課長を務めている人もいる。彼らは本国の 留学生を紹介していただいた。そして工場を立 開発庁長官と仲良くなって、日本の大学にいる 海外留学生を採用するのも早かった。1991 から中途採用の人材、さらに海外留学生など、 武田 当社は私のようにプロパーの人間、それ 口にいうといろんな人材が入り乱れています。 やる気があるので日本人社員 ガッツがありますよ。 そ 経

同質の人が集まるより、組織として強くなるのク状になって融和しているのが当社の特徴です。人材も本社に勤務したり、また現地に戻ったり人がも本社に勤務したり、また現地に戻ったり

ではないでしょうか。そうした人たちとコミュニケーションを図ることで異文化を知るとともに、自国文化を理解してもらう。そこから真のだローバル企業が生まれるのではないか。私もアメリカに17年間いましたが、日本人社員も外アメリカに17年間いましたが、日本人社員も外に溶け込み、現地化し、活躍する人こそが、化に溶け込み、現地化し、活躍する人こそが、化に溶け込み、現地化し、活躍する人こそが、が育たなければ真のグローバル企業へと脱皮材が育たなければ真のグローバル企業へと脱皮材が育たなければ真のグローバル企業へと脱皮材が育たなければ真のグローバル企業へと脱皮をはないでしょうか。そうした人たちとコミュではないでしょうか。

武田 Can Do! すぐに、期待以上のことを。 お客様に感動を与えるといったら、すぐにやる ことです。それもお客様が思っている以上のこ とを。難しいけれど、私は実践しています(笑)。 秘書が言うのです。会長から1日、7回くらい でしたが、早く! 早く! 早くと1日7回は言 でしたが、早く! 早く! 早くと1日7回は言

会談ですが、私は秘書が来るのがわかります。 の7倍のスピードで仕事をしないと勝てない よく社員に向かって、グローバルな競争には他 人の7倍のスピードで仕事をしないと勝てない でと言いますが、まだゆっくり歩いている人が ぞと言いますが、まだゆっくり歩いている人が 多いですね。それがタンタンになれば当社 ももっと強くなるのですが(笑)。

ありがとうございました。
森瀬 本日は貴重なお話をお聞かせいただき、